

Numéro 5 – Décembre 2021



Le mot du Maire



Chers administrés (ées),

Cette année 2021 va se terminer dans quelques jours et c'est le moment de faire un petit bilan de l'année écoulée.

Ainsi que vous avez pu le constater à la lecture des différentes éditions de notre magazine, 2021 a connu une forte activité pour notre petite commune.

L'équipe municipale n'a pas ménagé ses efforts. Il faut dire que le travail n'a pas manqué. Il est en de même pour les problèmes à résoudre... Je ne ferai pas ici la liste de ce qui a été entrepris car son énumération serait par trop rébarbative.

Certes nous avons eu quelques désillusions avec l'échec de la tentative de renégociation des prêts bancaires ou le projet de rénovation du restaurant du golf de Marcevol. Ceci nous a montré à quel point, il était de nos jours, bien difficile pour un maire de développer l'emploi local, d'assainir les finances d'une commune et encore conserver un peu de foncier dans la perspective de projets à venir.

Sur le plan des ressources humaines, nous avons mis en place avec le centre de gestion 66 le RIFSEEP (système de primes) pour les employés municipaux et introduit un entretien annuel comme cela existe dans toutes les entreprises « sérieuses et respectueuses » de leurs salariés.

Au niveau des associations, je souhaiterais souligner l'effort budgétaire sans précédent d'un montant de 8000€ qui a été consenti pour soutenir et développer la vie associative dans notre commune. Malgré un contexte difficile avec les contraintes sanitaires, il s'est passé quelque chose à Arboussols-Marcevol. Nous espérons que 2022 verra un retour à une vie normale avec la tenue de notre fête votive début Aout.

A l'inverse d'autres communes du Conflent, Arboussols n'a pas enregistré de décès suite au Covid 19. Cependant, il convient de demeurer très vigilant car les contaminations explosent dans notre région depuis début décembre. Aujourd'hui nous connaissons tous un proche hospitalisé ou en réanimation. Alors, soyez prudent et respectez les règles de protection qui sont bien établies. N'hésitez pas à vous faire vacciner. Gardez à l'esprit que **85%** des patients admis en réanimation ne sont pas vaccinés...

Je voudrais avoir une pensée particulière pour les anciens qui nous ont quittés : Jacques Vicens, José Trivino et Joyce Hargreaves. Des êtres chers s'en vont, d'autres arrivent. Ainsi va la vie. Cela a été le cas avec les naissances de Margot Duron le 22 juin 2021, Loane Macary le 15 mars, et notre petite dernière Rose Montanola le 6 novembre. Ces petits enfants qui pointent leur nez nous apportent un peu de ciel bleu et nous donnent l'énergie de poursuivre notre mission à l'élaboration d'un monde meilleur.

Enfin, mon équipe se joint à moi, pour vous souhaiter un joyeux Noël et une excellente nouvelle année 2022.

Bien à vous,

Fernand CABEZA

Rénovation de l'église Nostra Senyora de Las Gradass – Etienne Surjus / Jean Carmier

Les travaux de la première tranche entrepris par la société Bourdarios-Correa ont débuté en juillet. Depuis, force est de constater qu'ils ont bien avancé comme certains d'entre vous ont pu le voir à Marcevol.

La première étape a été le renforcement de l'édifice qui menaçait de s'écrouler : 17 perçages ont été effectués dans l'arc triomphal, ce qui a permis la pose de broches en fibre de verre entourées de ciment chimique ; le mur de la façade Est qui accusait des désordres importants a été consolidé dans ses fondations ainsi que dans son épaisseur ; 40 sacs de chaux ont été « coulinés » c'est-à-dire injectés à l'état liquide dans des cavités et fissures des murs - notre église était un véritable gruyère !

Lors de la réfection de la toiture, les ouvriers ont constaté l'existence de 3 couches. La première visible de l'extérieur était constituée de tuiles romanes. En retirant ces tuiles, ils ont découvert ensuite une couche de tuiles plates, puis en retirant ces tuiles ils ont mis à jour des lauzes (« lloses » en catalan). Il semblerait qu'au fil du temps, les propriétaires aient recouvert la toiture de nouveaux matériaux sans enlever les précédents. Cet amoncellement devenu très lourd a peut-être été la cause de fissures dans l'édifice, un facteur aggravant lors des tremblements de terre.



Les façades Nord, Est, Sud, Ouest, la sacristie, le clocheton, son campanaire et les pyramidions ont été traités par « enduit pierres vues » et application d'une « patine » (Précisons que ce vocabulaire rigoureux a été précisé par les employés de l'entreprise en exercice). Six taraudages verticaux, à l'intérieur des murs Est et Ouest (3 dans chaque mur) ont été usinés ; ils ont reçu des « aiguilles béton armées » qui seront reliées par des tirants au niveau de la couverture de la nef : créant ainsi **un véritable squelette, une ossature sécurisante !**

Enfin, la sécurisation des vestiges de l'enceinte défensive par « glacis » a été réalisée (blocage des pierres et pentes pour écoulement des eaux de pluie). Les « entre pierres » des murs défensifs seront « cristallisés », sécurisés à la chaux ; ils donneront un nouvel aspect aux remparts battis « à la terre » et qui n'ont jamais été « jointés ».

Lors d'une réunion de travaux, l'idée de mise en place d'une plateforme amovible permettant d'observer le panorama a été émise. Compte tenu de son coût, il a été décidé de reporter sa construction à la fin de la tranche 2.

La seconde partie des sondages archéologiques, à l'intérieur de l'église, est envisagée pour le mois de mars 2022, lorsque les étais de soutien de la voûte seront enlevés.

Le devis de travaux relatif à la 2^{ème} tranche a été transmis à la mairie mi-novembre. Dès sa réception, de nouvelles demandes de subvention ont été rédigées et communiquées à différentes institutions (DRAC Occitanie, Région Occitanie, Conseil Départemental 66, état, Mission « Stéphane Berne », etc.).

Tout cela, afin que l'église de Marcevol, perchée sur son piton rocheux, témoignage de la ferveur et de la détermination des anciens, continue à s'élever au-dessus des nuages !

[L'émission « Télématin » de France 2 à Marcevol !: Jean Carmier](#)

Il faisait encore nuit ce 4 décembre au matin, lorsque l'équipe de France 2, Madame Alexia Monteillet la présidente de la Fondation de la sauvegarde de l'art français, Monsieur Paul Estienne son représentant local et Jean Carmier se sont retrouvés à Marcevol autour d'un café chaud chez Monsieur et Madame Surjus. L'objectif était de préparer les 4 minutes de direct pour l'émission **Télématin** dirigé par Thomas Sotto. A 8h40 précise, Julie Poirier la journaliste de France 2 a rappelé de manière très professionnelle l'histoire de notre église et interviewé les différents participants. Pour la petite histoire, la Fondation de la sauvegarde de l'art français qui fêtait son centenaire avait choisi pour l'occasion notre petite église car elle symbolisait parfaitement l'action de mécénat menée par cette fondation.

Pour voir ou revoir cette chronique via internet, suivre le lien: <https://www.france.tv/france-2/telematin/2934531-emission-du-jeudi-9-decembre-2021.html>

[Aménagement du site de la Chapelle Sainte Eulalie et du chemin des églises : David Aubert](#)

Les arbres plantés en début d'année ont bien poussé. Seul quelques petits cyprès ont été endommagés par des animaux et la sécheresse. Ils seront remplacés prochainement. Une commande a d'ailleurs été passée avec les Pépinières du Conflent car nous privilégions l'approvisionnement local. Sur le chemin d'accès à la chapelle, le dégagement du mur de pierres sèches et sa remise en état ont débuté. L'idée est d'aménager l'intersection de ce chemin avec celui arrivant de Marcevol et d'installer des plaques signalétiques en céramiques, représentatives du « chemin des églises ». Avec l'épareuse, le travail de débroussaillage du site a été poursuivi. Progressivement, cet endroit merveilleux reprend vie.

[Quel avenir pour la cave coopérative d'Arboussols – Fred Déaux](#)

Les derniers raisins furent apportés par les coopérateurs vers 2001.

Le Conseil municipal dans sa séance du 19 Septembre 2003 avait accepté la proposition du Président de la Cave : *« mettre à la disposition de la Commune à titre gratuit le bâtiment de la cave cadastré A 296. En contrepartie, il est demandé que la commune prenne à sa charge les frais d'entretien divers, d'assurance et d'électricité. »*

Depuis cette date, la cave abrite mal commodément l'outillage de la commune.

Aujourd'hui, l'état de la charpente est préoccupant. L'installation électrique est hors d'âge. Le sous-sol a été prêté provisoirement à Clément pour abriter ses ruches. Les municipalités successives n'ont pas voulu engager de gros frais sur ce bâtiment qui n'appartient pas à la commune : l'entretien du locataire ne consiste pas à refaire la toiture avec l'argent public chez autrui.

Par courrier du 9 Février 2016, Mr SURJUS Maire a proposé au dernier président connu, - M. Jean-Claude Delseny - que ce bâtiment devienne communal et invita celui-ci à engager les formalités nécessaires. Ceci n'a pas donné de résultat.

Dans le Plan Local d'Urbanisme le terrain est un « Espace Réservé » au bénéfice de la commune ce qui signifie qu'il est gelé et qu'aucune autre utilisation ne peut être envisagée.

Aujourd'hui, la municipalité souhaite que ce bâtiment et son terrain deviennent pleinement communaux pour retrouver vie avec de nouvelles utilisations collectives. Plusieurs pistes sont envisagées à l'intérieur du bâtiment qui pourrait abriter une nouvelle mairie de plain-pied qui serait accessible aux personnes handicapés et aux anciens, mais aussi des logements ou bureaux à louer. Le sous-sol pourrait être utilisé pour partie comme garage communal et le reste loué à un artisan ou bien encore pour créer des box de rangement individuels pour les habitants intéressés ?

A ce jour rien n'est décidé sur l'usage futur mais la municipalité ne veut pas laisser perdurer ce bâtiment qui menace ruine alors qu'il y a grand besoin de locaux facilement accessibles aux aînés pour les réunions et diverses activités à l'étroit dans la mairie actuelle.

Aussi, la municipalité demande aux coopérateurs et à leurs héritiers de bonne volonté de se réunir en Assemblée Générale même à quelque uns pour prendre une décision quand à l'avenir de cette cave. Pour clore convenablement l'histoire, pour le bien du village, il conviendrait que l'AG nomme un liquidateur pour dissoudre la coopérative et vendre à la Mairie.

Canigou Grand Site :

Elyse Raaymakers et Galdric Montanola ont participé à la première réunion organisée par Canigou Grand Site afin de rassembler les communes ayant été élues pour la mise en œuvre de projets.

Travaux d'entretien des abords de la commune: *David Aubert et Fernand Cabeza*

Les travaux de débroussaillages interrompus pendant l'été en raison des risques d'incendie et du décret préfectoral ont pu reprendre à l'automne. Depuis début Octobre, un débroussaillage des chemins communaux a été effectué. Sur Marcevol, il a permis le passage des jeunes coureurs lors du Duathlon. A cette occasion, les murs en pierres sèches ont été dégagées ce qui a redonné aux chemins leur aspect d'antan.

De la même manière, ces travaux se sont poursuivis sur le chemin de Sainte Eulalie et le site de la chapelle, les chemins d'accès aux forages, le début du chemin d'accès au col de Gués, la piste reliant le lieu dit « LLauza » à la combe « d'Arennes » et enfin la piste qui remonte « Planal ».

Débroussailler pour limiter les risques d'incendie – *Fred Deaux*

Les villages d'Arboussols et de Marcevol sont situés au sud du Pic de Bau dont les versants sont très boisés. Un incendie qui se déclarerait dans ces bois un jour de Tramontane serait catastrophique pour les 2 villages.

Le débroussaillage préventif des terrains a pour but de diminuer les risques de départ de feux issu des maisons ou des imprudences de promeneur mais aussi à l'inverse, de protéger les maisons des incendie de forêt dans l'attente des pompiers.

Dans la région Méditerranéenne, la loi met à la charge des propriétaires de débroussailler - et de maintenir débroussaillé - leurs terrains à moins de 200 m des bois et forêts. Cette obligation s'impose dans un rayon de 50 m autour des constructions (même si les travaux s'étendent sur les propriétés voisines) et sur une bande de 10 m de part et d'autres des voies d'accès privées.

Le débroussaillage consiste à couper toute la végétation au sol, les taillis et broussailles ainsi que les branches des arbres à moins de 2,00 m du sol.

Une réunion d'explication sera organisée en Mairie avec les pompiers en Janvier 2022. Les propriétaires sont invités à s'organiser pour éventuellement organiser les travaux collectivement. Sans se soustraire aux propriétaires, la mairie prêtera son concours, répondra aux questions et effectuera la taille préventive le long des chemins communaux.

Un contrôle sera effectué avant l'été 2022. Si les travaux prescrits n'ont pas été réalisés, les propriétaires en infraction pourront être verbalisés conformément à l'article R. 163-3 du code forestier. Les travaux seront alors exécutés d'office à leurs frais (article L. 134-9 du code forestier) après une mise en demeure restée sans effet au terme du délai fixé.

Nota : Pour information, le conseil municipal a adopté à l'unanimité lors du Conseil Municipal du 13 Décembre 2021 la décision de mise en œuvre des Obligations Légales de Débroussaillage.

Aménagement de la commune : *Fernand Cabeza / Elyse Raaymakers*

Dans la perspective d'améliorer la sécurité ou l'esthétique de certains emplacements, la commune a fait l'acquisition de barrières métalliques qui ont été installées ces dernières semaines par David Aubert et moi même. En effet, certains endroits présentaient des risques de chutes pour des petits enfants, voir même des adultes et il est apparu indispensable de les sécuriser. La loi impose en effet la mise en place de garde-corps conformément à la norme NF XP P98-405 lorsqu'existe un risque de chute pour les piétons. La hauteur de ces ouvrages doit être de 1m.

Leur implantation est prévue également à Marcevol afin de cacher les poubelles dans leur nouvel emplacement. Enfin, elles permettront la pose de jardinières à la belle saison pour fleurir et embellir notre village.

Cet investissement d'un montant de 7 245€ TTC a été financé à hauteur de 70% par les amendes de police qui constituent un fond départemental bien utile auxquelles les communes françaises ont accès.



Garde-corps à l'entrée d'Arboussols – coté chemin d'Eus



Garde-corps à l'entrée d'Arboussols coté cave

[Campagne 2021-2022 de plantation d'arbres – David Aubert](#)

La seconde campagne de plantation d'arbres va reprendre prochainement. L'objectif de ce travail est multiple. Il participe à l'embellissement de la commune par la présence de zones de verdure, il apporte de la couleur en automne et assure la création de zones d'ombrages bien utiles en été. Une attention particulière sera portée à la protection des troncs car plusieurs arbrisseaux ont été endommagés (*voir les deux saules pleureurs de la fontaine*).

Activités culturelles et sportives

[1^{er} Duathlon d'Arboussols – Jean Carmier](#)

Le dimanche 24 Octobre dernier, avait lieu le 1^{er} Duathlon d'Arboussols, manifestation sportive organisée par le Triathlon Conflent Canigó (TCC), club local domicilié à Prades.

Pour les novices, le Duathlon est un sport constitué par l'enchaînement de la course à pied, du vélo puis de la course à pied. Les lecteurs comprendront aisément que c'est un sport assez « exigeant » sur le plan physique.

Cette première édition a été de l'avis de tous les participants un grand succès. Il faut dire que pour l'occasion tous les ingrédients étaient réunis : un temps splendide, le cadre grandiose du prieuré de Marcevol, un panorama époustouflant sur le Canigou et le Conflent, un parcours vélo très plaisant traversant les villages de Marcevol, Tarrerach, Trevillach, Montalba le Château et les vignes colorées à cette époque, et enfin une organisation considérée parfaite par les arbitres.

Les quatre courses de la journée ont accueilli 93 Duathlètes et environ 220 spectateurs ! Parmi eux Jérôme Gea le récent vainqueur de la course de 120km, des 100 miles du Sud de la France.

Si les clubs locaux étaient présents (Triathlon Catalan, Les Angles Triathlon, Sainte Marie 66 Triathlon, Triathlon Conflent Canigó) certains coureurs étaient venus de loin : Genève, Albertville, Monceau les Mines, Montpellier. A noter que 60% des coureurs n'avaient jamais fait un Duathlon...

A 10h, l'épreuve sur distance Sprint était lancée. Au menu, 6km à pied, 25km à vélo et enfin 2,5km à pied. C'est Jean Vincent Carbou qui franchit le 1^{er} la ligne d'arrivée après 1h16 d'effort. Une très belle performance pour ce Vétéran 1 du club des Angles Triathlon. Chez les féminines, la 1^{ère} place est attribuée Marion Jaume en 1h43.

La deuxième course était celle des benjamins et minimes sur distance XS (2,5km/10km/1,25km). Chez les garçons le TCC réalise le carton plein dans les deux catégories. En minimes Louis Bruzy arrive 1^{er}, Mathis Prevost 2^{ème} et Kelian-Pierre Cenedese 3^{ème}. En benjamins Clément Prevost est 1^{er}, Andres Larguier 2^{ème} et Attallah Laarmini 3^{ème}. Comme vous l'aurez

constaté, il y a beaucoup de fratries en Triathlon. Chez les minimes filles, Philippine Pascal prend la 1^{ère} place suivie d'Emma Descourvieres toutes deux des Angles Triathlon et Cloé Masson du TCC. En benjamines, la 1^{ère} est Elisa Quesada Walmsley du Triathlon Catalan, suivie par Margaux Bruzy du TCC et Anais Vergnole du Triathlon Catalan.

Sur la 3^{ème} course (960m/3,9km/960m) qui rassemblait les pupilles, **Célestin Delseny** encouragé par son « fan club » arrive premier chez les garçons en 21mn suivi de son camarade Thomas Polissard. De son coté Hortense Mestres (TCC) prend la 1^{ère} place chez les filles suivie de Romane Wiltz (TCC) et Léonie Cardinal Carbou.



Le fan club de Célestin Delseny



Mathis Prevost avec Arboussols en fond d'image

La 4^{ème} course tant attendue était celle des plus jeunes (nés entre 2012 et 2015). C'est Robin Serrano qui arrive 1^{er} chez les poussins en 10mn suivi d'Owen Grosfort et Malo Parilla Rossignol, tous trois licenciés au TCC. Chez les filles Louise Descourvieres des Angles Triathlon est 1^{ère} suivie de Camille Gabrielle (Triathlon Catalan) et Roxane Peron (TCC). Enfin, Louis Dura dans la catégorie des mini-poussins (nés en 2015) se classe 1^{er} après 15mn d'effort continu...

Les organisateurs tiennent à adresser leurs plus profonds remerciements pour leur soutien sans faille à la commune d'Arboussols, à la Fondation du Prieuré de Marcevol, aux services techniques de Prades et de Vinça, à l'agence routière d'Ille sur Têt et son représentant Patrice Navarro, à Michel Signoles le patron du magasin Veloland de Perpignan et enfin aux 30 bénévoles (adhérents du club, parents et amis) sans lesquels une telle manifestation n'aurait pas pu avoir lieu.

[Projet de Piscine couverte à Prades – Jean Carmier](#)

Le projet poursuit son chemin. Trois cabinets d'architecture ont été sélectionnés dans le cadre d'une procédure réglementaire initiée le 14 octobre dernier par la mairie de Prades. Ils doivent remettre leurs projets en début d'année 2022.

Eau et Assainissement

[Nouvelle Station d'épuration de Marcevol : Jean Carmier](#)

Le projet de réalisation d'une nouvelle station d'épuration à Marcevol suit son cours. Son coût est estimé autour de 110.000€ HT. Il est piloté par le **SIVU** (Syndicat Intercommunal à vocation unique) qui s'occupe des demandes de subvention. Toutefois, il faut garder à l'esprit que 20% de cette somme restera à la charge de la commune...

Cette station sera implantée sur un terrain qui vient d'être cédé à titre symbolique à la commune par la Fondation du Prieuré.

[Ressource en eau potable à Arboussols – Jean Carmier](#)

La deuxième campagne visant un accroissement du débit d'eau du puits artésien au moyen d'une pompe a été effectuée cette année. Les résultats sont attendus prochainement. Ce projet est piloté par le SIVU.

Malgré la situation de grande sécheresse que le département a connue cette année, la commune d'Arboussols n'a pas rencontré de problème de coupure d'eau en 2021. Ceci prouve que les travaux d'étanchéification du réservoir d'eau potable, menés à la demande de l'ancienne équipe municipale, ont porté leurs fruits. Un examen approfondi des

volumes de production et des consommations sera néanmoins réalisé afin de mieux apprécier la situation et les risques potentiels associés à l'arrivée de nouveaux habitants.

Concernant le climat, vous trouverez ci-après un lien dans lequel vous trouverez beaucoup d'informations. Notamment, au niveau des précipitations, nous allons clore l'année 2021 avec un déficit de -24%...Donc, l'emploi de réservoir de stockage d'eau pluviale est vivement recommandé pour les jardins.

<https://www.infoclimat.fr/climatologie/annee/2021/perpignan-rivesaltes/valeurs/07747.html>

Sur le plan de l'ensoleillement, nous enregistrons une baisse de -16%... à 2059h, mais tout ceci ne traduit que tout à chacun aura pu noter cette année.

Vie Associative

Journée de débroussaillage – *Christophe Delseny*

Le samedi 11 décembre a eu lieu une journée de débroussaillage des chemins avec l'association des « *Cami dels Orris del roc redoun* ». Une quinzaine de débroussailleurs a terminé le chemin de randonnée qui relie Arboussols à Tarerach ; le point de départ étant la « Fount d'en Lloc » et l'arrivée le cimetière de Tarerach. A la suite un repas a été organisé par l'association avec aux cuisines Yvette, Raymonde et Bernard. Un repas essentiellement composé de sanglier (pâté au foie gras et daube...). Merci à tous ces bénévoles pour implication dans l'entretien de notre patrimoine.

L'Association Layette en Pays Catalan – *Pascale Blin*

L'Association Layette en Pays Catalan a effectué une 3^{ème} livraison de layette sur le thème de Noël, en rouge et blanc. La livraison a été effectuée le 8 décembre auprès de la Cadre de Santé du service de néonatalité de la maternité du centre hospitalier de Perpignan. Nous terminons ainsi joyeusement notre première année d'activité. Nous avons confectionné depuis nos débuts 165 brassières, et plus de 83 couvertures...

Nous tenons à remercier toutes les personnes et la Mairie d'Arboussols qui nous ont soutenues dans cette action. La famille des Tricoteuses s'est bien agrandie... 19 à ce jour !

Vous souhaitant de Joyeuses Fêtes de fin d'année, A l'Année prochaine... pour de nouvelles aventures...

Pascale BLIN et les Tricopines



Les tricopines chez Pascale à Marcelvol



Livraison au centre hospitalier de Perpignan

